

## DIARIO DE

del Jueves 10 de



## MALLORCA

Abril de 1811.

S. Macario. Obispo.

Observaciones Meteorológicas de ayer. Aire. As.			
Epochas.	Termómet.	Barómet.	Atmósfera.
7 de la am.	12 g.	27 p. 11 l.	NO.
12 del dia	13 g.	27 p. 8 l.	NO.
5 de la r.	13 g.	27 p. 8 l.	N.

Sale el Sol a las 5 y 32 m. y 12 s. se pone a las 6 y 28 m. y 45 s.

Tarragona 3 de Abril.

El general en jefe interino de este exército ha recibido del brigadier D. Pedro Sarsfield el siguiente parte.

He dado parte á V. S. del movimiento que emprendió el exército enemigo el dia 28 del mes próximo pasado desde las inmediaciones de Lérida, dirigiéndose subdividido en varias partes, á la villa de Calaf, y de este punto al de Manresa en donde acampó reunido la noche del 30 al 31 del mismo.

Los continuos avisos de mis confidentes, y la variedad que noté en sus relaciones, me hicieron dudar por el momento del verdadero designio del enemigo, motivo por el que permanecí todo el dia y noche del 28 del pasado en la villa de Igualada, asimismo para asegurarme de sus intentos, y de hacerle una vigorosa resistencia si osaba pasar por dicha villa, para cuyo efecto tenía ya determinada y en estado de defensa, una excelente posición á corta distancia del pueblo.

Cierto ya de que los franceses se desviaban de Igualada , y que reunidas sus divisiones se dirigian á Manresa , trasladé las tropas de mi cargo al punto de Casa Massana , en el que encontré al brigadier Baron de Eroles ya dispuesto para salir al encuentro del enemigo , con arreglo á lo que de antemano habíamos convenido ; en efecto , unida parte de su division con el total de la mia , y no formando mas que un solo cuerpo , nos dirigimos en la noche del 30 al hostal del Calvet distante una hora de Manresa , en donde de acuerdo con dicho jefe dispuse lo conveniente para atacar el cuerpo de tropas que en aquel momento formaban la retaguardia enemiga y protegian el movimiento del exército . Hecho el debido reconocimiento adelantó el coronel D. Daniel O-Sullivan con la columna de vanguardia de su mando , y dirigiéndose al citado cuerpo enemigo , lo atacó y batió obligandole á huir disperso . Desde este instante se empeñó la accion ; y reforzado el enemigo hizo una defensa obstinada , mas no la suficiente para contener nuestra vanguardia , que aumentada con la primera sección de linea catalana , y á su cabeza su coronel y brigadier Baron de Eroles , lo desalojó de todas sus posiciones matandole mucha gente , entre la que se comprehende varios jefes y oficiales de consideracion .

El expectáculo que presentaba la ciudad y alrededores de Manresa durante el tiempo que combatian nuestras tropas , era el mas horroroso y afflictivo que pueda concebirse : por un lado se veían los leales Manresanos pidiendo al cielo venganza por los ultrajes que recibieron , y por otro aquella desgraciada ciudad incendiada , y formando horas hacia una sola y espantosa llama . Esta circunstancia atroz por su naturaleza , exasperó en tales términos á nuestros soldados , que de un considerable número de prisioneros que hicieron solo uno pudo evitar la muerte , todos los demás fueron degollados en los mismos instantes en que se apresaron .

Nuestra pérdida entre muertos y heridos asciende de cincuenta á sesenta hombres, entre los cuales hubo un oficial muerto, y seis de la misma clase heridos.

Los cuerpos de Tarragona, primera sección de línea, Fernando VII, y caballería de Santiago que formaban la vanguardia, única que entró en acción, (pues los restantes componían la reserva) se comportaron con toda bizarriá.

Dios guarde á V. S. muchos años. Manresa 31 de Marzo de 1811. — Pedro Sarsfield. — Sr. Marques de Campoverde.

*Proclama á los leales Catalanes.*

Quando el enemigo se esfuerza con palabras tan perfidas, y engañosas como alhagüeñas á ofrecer felicidades subcumbriendo los pueblos bajo su poder, con sus hechos derrama el incendio, la muerte, y la devastación. Manresa, la desgraciada Manresa sin otro delito que el ser leal á la nacion, ha sido entregada á las llamas por un exército, que no conoce otra virtud ni derecho que la obediencia al tirano de la Europa. ¿Y creerá este que España envilecida como la mayor parte de los pueblos de las demás naciones europeas se amilana á la vista de estos espectáculos tan bárbaros como fieros? No: estos hechos atroces solo amedrentan á las almas viiles, y esclavas. Los españoles somos libres, y el carácter que nos distingue, se presenta mas firme, y constante quanto mayores son los obstáculos que se oponen á nuestra libertad. Sí: no hay sacrificio que para la conservación de esta, no ofrezca gustoso, y con entusiasmo todo buen patriota. Sagunto y Numancia asombro de los romanos dejaron á la posteridad un modelo de este carácter que tanto nos honra, y Zaragoza, y Gerona terror de los franceses han hecho ver al mundo entero, que la reproducción de las generaciones nada ha perdido en España.

Las llamas han podido reducir á cenizas parte de la fiel Manresa; pero ellos pidieron venganza á nuestros valientes defensores que llenos de corage penetraron por las filas enemigas, derramando la muerte sobre ellas. Es-

pectáculo horroroso fué; mas no suficiente, para que el enemigo haya apatizado el patriotismo de aquellos leales habitantes, que fueron los primeros que en este principado levantaron el estandarte de nuestra independencia.

Catalanes, ya no hay término medio entre nuestra esclavitud, y nuestra libertad. Si no quereis ser testigos ocultares del robo, y de la violencia de vuestras madres, é hijas, lo sois del incendio de vuestros hogares. ¿Qué debeis pues hacer para vivir felices ó morir sin oprobio? Correr, correr á las armas; servicios de ellas con aquella honradez, y valor propio del verdadero catalán: dad muerte vosotros mismos al desertor español que abandone las banderas de nuestro exército, y unidos con este, corrímos contra estos batallones de bandidos que pisan el principado con la antorcha en la mano, y nuestras bayonetras pondrán (con el auxilio divino) fin á sus iniquidades. Quartel General de Tarragona 3 de Abril de 1811. — El Marqués de Campoverde.

#### *Noticias del País.*

El jueves Sto. en la Iglesia de las madres carmelitas descalzas de Sta. Teresa se predicará el sermon del mandato al anochecer.

El viernes Sto. á las 6 de la mañana en la misma Iglesia, se dará principio al sermon de la misteriosa pasión del Señor, en lengua castellana: de uno y otro será el Orador el R. P. Fr. Fernando García y Cárrillo, predicador jubilado del orden de Mínimos.

#### *Embarcaciones que ayer dieron fondo en el Puerto de Palma.*

De Iviza en un dia el Laud del patron Mateo Reus mallorquin con cargo de pescado fresco.

De Mahon en 4 dias La Fragata Rosario, su capitán Don Antonio Martínez andaluz en lastre.

De Alicante en 5 dias la Fragata la Amistad, su capitán D. José Fernández andaluz en lastre.

De Malta en 5 dias la Polaca la Elisa, su capitán Félix Tabona inglés con cargo de vino y aceyte para Cádiz.